

Integración de los Servicios de VIH a las Unidades de Atención de Adolescentes en Seis Hospitales Maternos de la República Dominicana

Mayo, 2022

Antecedentes

En la República Dominicana las embarazadas con VIH constituyen un grupo poblacional priorizado debido a la alta probabilidad de transmitir la infección al recién nacido durante el embarazo. Las embarazadas con VIH que son atendidas en maternidades sin Servicios de Atención Integral (SAI) al VIH, son referidas a otros centros para evaluación clínica y tratamiento, lo que impacta negativamente el seguimiento clínico, la adherencia al tratamiento y contribuye a los casos existentes de transmisión de madre a hijo. Esta situación es común tanto para las embarazadas adultas como para las jóvenes atendidas en las Unidades de Atención a Adolescentes (UAA) que operan en establecimientos de salud de la red pública, ya que estas deben ser referidas a SAI que no

disponen de una atención diferenciada para evitar estigma y discriminación, asegurar la confidencialidad y prestar atenciones clínicas apropiadas para este grupo poblacional.

Con el propósito de contribuir al aumento de la cobertura del programa de reducción de la transmisión madre a hijo del VIH, la División de Control de las Infecciones de Transmisión Sexual, VIH y Hepatitis (DIGECITSS) solicitó recursos financieros al Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), para implementar en **seis hospitales**, una provisión integral de las atenciones de VIH en las UAA, incluyendo consejería pre y post prueba, terapia ARV y seguimiento clínico. Este resumen muestra los resultados obtenidos, gracias a la coordinación de la Dirección de Asistencia a la Red del SNS y Servicios Regionales de Salud Metropolitano y Este.

"...es importante que las adolescentes reciban la atención del VIH en su unidad..."

Dra. Rebeca Mena.

Unidad de Atención a Adolescentes del Hospital San V. de Paúl.



Resultados

El estudio base identificó las brechas de debían ser llenadas en términos de conocimientos del personal, arreglos administrativos y aprovisionamiento de medicamentos insumos y materiales a las UAA. Los resultados fueron presentados a directivos y técnicos de los seis hospitales para desarrollar planes consensuados de implementación que incluyeron las actividades que se presentan a continuación.

a. Capacitaciones

Durante los meses de Febrero y Marzo del 2022 se capacitaron **123 personas** en los seis hospitales seleccionados. Los participantes incluyeron personal directivo, administrativo y responsables de las atenciones directas a las usuarias en las UAA y SAI. Los temas tratados fueron manejo clínico de la embarazada con diagnóstico de VIH, flujo de atención de las embarazadas de primera consulta, uso del Formulario de Aplicación a Programas de Políticas Sociales -FAPPS- y SIP-PLUS, toma de muestra de CV/CD4, NDA-PCR, gestión de antirretrovirales y procedimientos del Sistema Único de Gestión de Medicamentos e Insumos (SUGEMI). La tabla inserta muestras el número de personas capacitadas por hospital.

Hospital	Personas capacitadas
Hospital Universitario Maternidad Nuestra Señora de la Altagracia	26
Hospital Materno Infantil San Lorenzo de los Mina	19
Hospital Regional Antonio Musa	21
Hospital Materno Infantil Francisco A. Gonzalvo	12
Hospital Materno Infantil Nuestra Señora de la Altagracia	13
Hospital Regional San Vicente de Paul	16
Total	123



b. Flujo de atención y prescripción gráfica

En las capacitaciones se utilizó una *prescripción gráfica* para orientar a los prescriptores sobre el uso correcto de los medicamentos antirretrovirales, las alertas de fallo y el cambio de esquemas. También se presentó y capacitó en el uso del **“Flujo de atención integral a embarazadas adultas y adolescentes”**, que incluye los procesos desde la consulta de primera vez con el diagnóstico de VIH o sífilis, hasta el tratamiento, adherencia y seguimiento subsecuente. Los materiales fueron entregados a los participantes y colocados en las áreas de atención.

“...pueden contar conmigo en la implementación de la estrategia...”

Dra. Lisette López.

Unidad de Atención a Adolescentes del Hospital Nuestra Sra. de La Altagracia (Higüey).



c. Suministro de medicamentos antirretrovirales

Al iniciar la prestación integral de servicios de VIH en las UAA, los seis hospitales contaban con disponibilidad mayor a 4 meses de consumo de medicamentos ARV, incluyendo el Raltegravir (primera línea en embarazadas). A través de esta intervención, se dejó establecido el procedimiento de requisición de ARV a farmacia/almacén por parte de las UAA, se completó el formulario de solicitud y se instruyó en el manejo y conservación de estos.



d. Usuaris captadas

Al 23 de Mayo, 8 semanas después de iniciada la intervención, el sistema de información oficial del SNS reportaba **4 adolescentes con VIH recibiendo tratamiento antirretroviral en las UAA**. Estos resultados al cierre de la asistencia técnica muestran una eficiente implementación e institucionalización de las atenciones de VIH en los referidos hospitales. A continuación, las expresiones de los encargados de las UAA al finalizar la intervención:

“...es importante que las adolescentes reciban la atención del VIH en su unidad...”

Dra. Rebeca Mena.

Unidad de Atención a Adolescentes del Hospital San V. de Paúl.

“...así es mejor, que estén todas las adolescentes juntas...”

Licda. Yaquelin Aristi.

Unidad de Atención a Adolescentes del Hospital Antonio Musa.

Cita recomendada:

Ministerio de Salud Pública; Servicio Nacional de Salud; Servicio Nacional de Salud. (2022). Integración de los Servicios de VIH a Unidades de Atención de Adolescentes en Seis Hospitales Materno-Infantiles de la República Dominicana. Con el apoyo del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia - UNICEF- y asistencia técnica de GIS Grupo Consultor.